
CR RÉUNION DES CONTRIBUTEUR.ICES 
18H30-20H30
Présent.es : Monique Tilhou, Claudine Alhine, Catherine Léon, Chantal Mary, Gaëlle 
Chardon-Lucet, Salah Djouada, Maureen Prisker

Nous portons une vigilance sur la participation des personnes absentes. Les propositions 
énoncées dans ce CR seront décidées la fois prochaine, pour que les absents aient la 
possibilité de donner leurs avis, à condition qu’ils soient présents lors de la prochaine 
réunion. Sans objection, nous validerons les décisions. 

Météo 
Nous souhaitons finir en 2h la réunion. 

Ordre du jour 
1) Demande de l’occupation du lieu faite à l’Uni pop ? 
Nous souhaitons informer & demander au cercle vertueux avant de valider aux 
demandeurs puisque nous partageons le local de l’esperluette. 

2) Site internet 
Nouvelle adresse du site internet de l’esperluette:  https://bit.ly/l-esperluette
Remarque de Claudine : corriger groupe projet d’habitat participatif 

3) Texte de communication du nom du lieu l’esperluette (&)
Nous validons le communiqué rédigé par Monique
Correction du texte :  « désireu.ses » en adoptant l’écriture inclusive 
Remarques : ajouter l’annonce de la lettre mensuelle & renseigner l’adresse du site 
internet. 

Gaëlle se demande si l’on destine cette lettre à tout le monde. Oui avec possibilité de se 
désinscrire en bas de l’email. 
Gaëlle se charge d’envoyer la version finale aux contributeur.ices avant de l’envoyer à la 
presse. 

4) lettre mensuelle de l’esperluette 
Faut-il distinguer les assos qui portent les projets, déjà renseignées sur le site ? Nous 
n’avons pas besoin de renseigner le nom sauf si une asso extérieure intervient.

Gaëlle propose au cercle vertueux de réaliser un budget en vue d’ouvrir un poste salarié 
communication & accueil pour la soulager de ces tâches. 

5) Travailler les conventions de l’Uni pop & du cercle vertueux pour établir une 
convention commune propre à l’esperluette
Le cercle vertueux & l’Uni pop souhaitent harmoniser leurs pratiques de conventionnement
pour le prêt du local. La convention actuelle de l’Uni pop servira de base à une nouvelle 
convention unique. 
Un petit groupe des deux assos relira la convention et fera une proposition pour la 
prochaine réunion des contributeur.ices. 

Point de vigilance : 
- assurances : qui est signataire ? 

Si l’occupant potentiel n’a pas d’assurances, c’est celle de l’Uni pop qui s’appliquera pour 
cette nouvelle convention.

- s’harmoniser sur les prix (actuellement, l’Unipop applique le principe de gratuité, à 
la différence du cercle vertueux)

Nous proposons d’accepter une contribution libre & consciente (bénévolat, dons, gratuit, 
Muse, euros,…) en échange du prêt du lieu. 
Les signataires de la convention seront l’occupant & le CV ou l’Uni pop. 



Avant signature des conventions devront être présentées en réunion de contributeur.ices. 
En cas d’urgence ponctuelle une association décide, prévient l’autre et informe lors de la 
réunion suivante des contributreur.ices. 

Remarques : Nous ne sommes pas sûres d’utiliser le terme consciente : cela peut 
sembler un peu lourd & culpabilisant. 

Questionnements : 
Qui va agréer ce nouveau statut ? 
Si les conventions sont au nom de l’esperluette et plus au nom de l’Uni pop cela a-t-il un 
impact pour nos financeurs ? Cela prive-t-il l’uni pop de quelque chose ? 
Les conventions seront au nom de l'Esperluette représentée soit par l'Uni Pop soit par le
Cercle VERTueux 

Le petit groupe recrute ! Qui veut en faire partie ? (Ce n’est pas un travail trop long comme
il y a déjà une bonne base avec la convention uni pop). 

5) gouvernance partagée : proposition de Claudine
Lire le texte proposé par Claudine pour la prochaine réunion et décider de l’adopter ou 
non. 
Gaëlle transmet le texte par mail. 
Ce texte est à diffuser largement, il est pour nous et pour le vivre ! 

6) découverte sociocratie le samedi 26/11 à 14h
Il faut s’inscrire auprès de Claudine. 

Pour info le PNR lance une formation sur la gouvernance partagée.  

7) Thématique commune ?
Nous nous sommes demandés si nos sujets étaient réellement utiles et nous souhaiterons
revoir nos idées limitantes pour déconstruire nos imaginaire  qui empêche la construction 
d’un autre modèle de société. 
Nous souhaitons choisir des thématiques & organiser des ateliers en prenant en compte 
que tout le monde n’a pas le même recul selon les situations. 
- feuillet avec apport de connaissances (vidéos, texte,..)
- outils d’éduc pop

3 thèmes envisagés : 
- déconstruire l’Histoire (découverte coloniale des Amériques) 
- L’Egalité hommes-femmes

- La propriété privée (appropriation des outils du travail & de la terre, débat sur les 
communs : biens communs)

L’Unipop propose au CV de reprendre ces sujets qu’ils appréhenderaient librement à leur 
manière pour identi fier une thématique commune. 
Faut-il réellement s’accorder sur une thématique commune ?  Monique n’est pas sûre qu’il
soit judicieux de partir d’un cadre général. Gaëlle rappelle que le tiers-lieu est impliqué 
dans la transition écologique & sociétale et que cela fait sens de porter des thématiques 
communes qui vont dans le même sens. Claudine se demande si le CV a la définition du 
Tiers-lieu bien en tête, nous considérons-nous tiers-lieu ? Ces statuts ont déjà été clari fiés.

L’emploi du terme déconstruction fait débat : 
Ce terme peut faire peur : que construisons-nous derrière ? Il est important d’axer les 
ateliers sur l’ouverture des possibles. 

L’important est de se questionner avant tout. Salah rappelle que le danger est surtout de 
penser à la place des autres, il ne faudrait pas éviter d’aborder le sujet sous prétexte qu’il 
est effrayant. 



Maureen ajoute que ces soirées débats seraient illustrées par des exemples concrets 
locaux d’alternatives qui existent, justement pour ouvrir l’imaginaire et ne pas laisser les 
gens repartir sans pistes. 

Claudine propose un débat :  à quoi ça sert les constructions ? Cela pourrait être une 
manière pour le CV d’aborder la thématique commune à l’Uni pop ? À la lumière des 
travaux sur les préjugés en neuropsychologie, nous pourrons inviter un intervenant qui 
expliquerait pourquoi avons-nous besoin de construction ou pourquoi nous avons nous 
imposé des constructions en tant qu’humains ? 

Salah préfère employer le terme d’émancipation comme nous ne questionnons pas le fait 
de se construire mais de se construire dans le système dans lequel on est. 

Catherine utilise beaucoup le terme de déconstruction dans son quotidien. Déconstruire, 
c’est penser par soi même pour reconstruire autrement (d’où l’intérêt de définir le terme). 
Elle ne veut pas qu’il laisse sa place à émancipation car ça ne signi fie pas la même chose.

Monique propose une dynamique « plus en buisson »,  où chaque asso est libre d’utiliser 
les termes qu’elle souhaite sans forcément s’uni fier sur le sujet.  

Ce qui déjà le cas, souligne Gaëlle. Le tiers lieux de transition écologique & sociétale nous
unit, de fait, penser une thématique commune serait un moyen de l’af firmer d’une autre 
façon.  Chaque asso peut retraduire a sa manière les thèmes abordés. 

Nous attendons que le cercle vertueux revienne vers l’unipop avant de penser la 
suite de ce projet. 

À noter tout de même que cela impliquera d’avoir des moments de co-construction entre 
les deux assos, au moins pour se forger une connaissance commune sur les thématiques 
abordées.  

Tour rapide d’actualité de chaque groupe : quels sont les besoins du lieu (humais & 
matériels) ? 

Nouveauté  
- Loubna propose d’organiser une permanence d’une fois par mois avec les 

itervenants de Quazar, association LGBTQI+ (Lesbienne Gay Bi Trans Queer Intersex et
autres) ainsi qu’une formation pour apprendre à accueillir les personnes LGBTQI+. 
 
Proposition d’un atelier Mur des injures le 19/10 à 19h pour présenter l’asso, donner des 
outils de com, ateliers de débat mouvant où les personnes avancent ou restent immobiles 
en fonction des situations énoncées (exemple utiliser les toilettes public, …). 

Proposition d’un atelier cercle de parole mensuel sur la précarité menstruelle avec le 
cercle vertueux. 

Elle demande le défraiement des déplacements, accordé par le cercle vertueux. 

 - L’unipop propose un décodage de l’actu le 27/10. Il s’agit d’ateliers pour 
débattre de sujets controversés. 
Au programme du 27 :   De�sobe�issance civile & perte de liberte� associative ?   
Le pre�fet de la Vienne demande a� Poitiers et Grand Poitiers d'annuler leurs subventions a�

Alternatiba qui organisait les 17 et 18 septembre le Village des alternatives a� Poitiers. 

Dans sa ligne de mire, les ateliers programme�s de de�sobe�issance civile. En re�ponse, 

Alternatiba Poitiers a lance� une pe�tition. 



Nous souhaitons informer sur les dangers des lois séparatistes & libertés citoyennes. Et 

cherchons à inviter un représentant d’Alternatiba pour présenter la désobéissance civile et

un représentant du CAC pour expliquer leur publication : « information aux adhérents et 

bénévoles de l’association » consultable  à l’esperluette.

- Le cercle vertueux relance un arpentage le 15/10 sur Comment nourrir 
l’humanité ?  de Vandana Shiva à destination des personnes qui n’étaient pas présente 
la dernière fois. 

- Nathalie de la grainothèque propose un atelier découverte des graines le 
22/10 matin, heure à fixer.

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Date de la prochaine réunion : mercredi 16 à 18H30  
qui informe ? Gaëlle 
qui anime ? Salah, besoin de quelqu’un en plus (les absents??) 

prochain ordre du jour 
- gouvernance partagée
- proposition de convention
- proposition de thématique commune de l’uni pop au cv


